



Estimados amigos:

Desde que el Instituto Nacional de Antropología e Historia comenzó sus investigaciones arqueológicas en la región noroeste del país han pasado más de 50 años. De la fundación del centro regional a la fecha se cuentan cuatro décadas en que el INAH Sonora comenzó su labor de atención en cuidado y preservación del patrimonio cultural de los sonorenses.

Con un equipo de investigadores, antropólogos, arqueólogos, historiadores, arquitectos y restauradores encargados de llevar a cabo la misión de investigar y fomentar el conocimiento del patrimonio histórico, arqueológico y antropológico del estado de Sonora.

El INAH se establece en Sonora a partir de agosto de 1973, bajo la tarea de estudiar y conservar el patrimonio de los sonorenses, a fin de propiciar su protección, conservación, difusión y aprovechamiento sustentable.

A través de sus áreas de investigación en las secciones de antropología, arqueología e historia; Monumentos Históricos; Restauración de Bienes Inmuebles; Difusión y Promoción Cultural; la Biblioteca "Pbro. Ernesto López Yescas", y el Museo de Sonora, da atención especializada en cada una de las funciones que le competen al centro.

Durante cuarenta años el INAH en Sonora ha sido referente del conocimiento antropológico en el norte de México y el suroeste de Estados Unidos. Asimismo, ha abierto nuevos caminos a la teoría y metodologías con que esta disciplina se acerca a la realidad regional.

El Centro INAH Sonora se plantea seguir estando a la vanguardia en su papel como generador de investigación científica, frente a los retos que se le presentan en el estudio por la conservación y difusión el patrimonio cultural del norte de México.

Por ello este número se edita en el marco de su cuarenta aniversario celebrando así su compromiso constante con la preservación de la riqueza cultural de la región, como parte de su trabajo de protección y mantenimiento y en la formación educativa de la historia de Sonora.

Antrop. José Luis Perea González
Delegado del Centro INAH Sonora

SeñalesdeHumo

Es una publicación cuatrimestral del CENTRO INAH SONORA.

Edición: Martha Olivia Solís / Investigación.

Título: Alejandro Sergio Aguilar Zeleny.

Rediseño editorial y de logotipo: Rocío Preciado Quintana.

Formación: Martha Olivia Solís Zatarain.

Fotografías: Archivos del Centro INAH Sonora

Toda correspondencia o solicitud de canje deberá enviarse a Jesús García final s/n, colonia La Matanza, Hermosillo, Sonora, México. Correo electrónico: inahdifusion@yahoo.com.mx

Comité Editorial:

Esperanza Donjuan Espinoza

Raquel Padilla Ramos

Elisa Villalpando Canchola

Participaciones en esta edición:

Alejandro Aguilar Zeleny
Esperanza Donjuan Espinoza
Patricia O. Hernández Espinoza
Claudia Jaramillo P.
Raquel Padilla Ramos
Guadalupe Piña Ortiz
César Armando Quijada
Júpiter Martínez Ramírez
Francisco Ramírez Arroyo
R. Oscar Santacruz Welsh
Elisa Villalpando Canchola

Sedes y nombres



En los cuarenta años de presencia del Instituto Nacional de Antropología e Historia en Hermosillo, Sonora, su representación ha tenido cinco sedes y tres nombres, en las siguientes líneas se hará un resumen de ellos.

A principios de 1973, el antropólogo Guillermo Bonfil Batalla, Director General del Instituto Nacional de Antropología e Historia, nombró al arqueólogo Arturo Oliveros Morales Director del Centro Regional del Noroeste, para que fundara en la ciudad de Hermosillo, Sonora, ese Centro Regional como parte de una nueva estructura del INAH. Su fundación se llevó a cabo en varias etapas: El Arq'lgo. Arturo Oliveros a su llegada en febrero de 1973, empezó a trabajar partiendo de cero, en su domicilio particular, en la calle Marruecos No. 23, colonia Casa Blanca (foto 1). Esto fue el inicio de las actividades arqueológicas, antropológicas e históricas dentro del marco institucional.



1973-2013
40 años del INAH en Sonora

del INAH Sonora

CÉSAR ARMANDO QUIJADA LÓPEZ



Sedes de las oficinas del Centro INAH Sonora. Archivo Acervo fotográfico INAH

El arqueólogo Oliveros escribió en 1976...“El Centro Regional del Noroeste, inició sus labores oficialmente el 15 de agosto de 1973, en un local proporcionado por la Universidad de Sonora, en los altos de su edificio del Museo y Biblioteca” (foto 2). El cual se encontraba en el piso arriba de la Sala Noroeste de la Biblioteca. Sede que cambia en enero de 1974 a la calle de Dr. Paliza, No. 16 (foto 3), a un costado del Palacio de Gobierno en el Centro Antiguo de Hermosillo, donde estuvo hasta septiembre de 1977.

Posteriormente el Centro se trasladó cuatro cuerdas más al oeste, sobre la misma calle, a la casa marcada con el número 51, esquina con la calle Londres en la colonia Centenario, sede que se mantuvo hasta finales de 1982, cuando las oficinas se mudan a su actual sede en la Antigua Penitenciaría del Estado.

Durante el período de gobierno del Dr. Samuel Ocaña García se trabajó en la restauración del edificio, para albergar en la planta alta el Centro Regional del Noroeste del INAH y en la planta baja el Museo de Sonora, mostrándose en él los resultados de las investigaciones de arqueólogos, antropólogos e historiadores del dicho Centro, en los primeros doce años de estancia en Sonora.

El Centro Regional del Noroeste continuó con ese nombre hasta abril de 1989, cuando cambia a Centro Regional Sonora, porque entre 1984 y 1985 se habían formado los Centros Regionales de Baja California y Baja California Sur. En mayo de 1993 adquiere su actual denominación de Centro INAH Sonora. 📍